Suscripción mensual @ 1.00

NIEVA ER

Dirigido y redactado por el Centro "La Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

CFICINA: Bajos de la Fábrica de Cigarrillos "La Nacional", Avenida 6a. Oeste.

República de Costa Rica

San José, viernes 15 de diciembre de 1916

Núm. 34

América Central

Nuestros viejos

Algo sobre la Iglesia del Carmen (1)

Heredia Julio de 1915.

Me paso tan ocupado, que se me van tres y cuatro domingos sin verlos, y ellos se resienten y preguntan por mí: «Ya ese muchacho desde que está en San José ... » Pero yo juro que siempre que vengo aquí, después de ver a los míos, mi deseo es saludar a esos amables viejitos, esos tíos-abuelos que quiero con encanto: mojones de una edad pasada; quedan para mostrarnos con su ejemplo que la sencillez y pureza de costumbres, dan eşas longevidades que yano volveremos a contemplar. Y cuando yo me encamino hacia donde ellos, voy sintiendo los abrazos y las quejas por no irlos a ver cada vez que vengo.

De lejos no más distingo la casa, esa casita a la antigua usanza, de techobajo, de corre dor; ventanas y puertas con barrotes torneados, de paredes enjalbegadas, siempre abierta, silenciosa y perfumada como un templo.

gradas dela entrada y gritarno muy duro-«Ave María» pues al instante responden y vereis salir uno de esos viejitos, casi temblorosos, de mechones blancos, de facciones duras como vaciadas en cobre, tenderte las manos y estrujártelas como a antiguos conocidos. Ahora figurense, qué de ceremonias cuando vo llego! Me agarran entre los dos, paes no son mas que ellos, marido y mujer y tan parecidos, que cualquiera creería que son hermanos. Me conducen hasta adentro y me hacen sentarme entre ellos dos y comienzan las preguntan sobre mis estudios, y sobre los sucesos ocurridos desde la última visita.

Ellos también me cuentan algome dan consejos y aqui que comienza para mí lo más interesante: esas historias de una época que empieza a nublarse y soy feliz como un chiquillo oyendo relatos de antiguas costumbres y fiestas! ¡Cuánto he aprendido!

A fuera, a través de las ventanas interiores, el jardín cuajado de flores y bañado de luz se consume en una fiesta infini ta de perfume y de quietud.

Mientras tanto la buena viejita ha puesto a caminar una de esas primeras cajas de música que vinieron al país, dulce ye

(1) Las fechas y demás datos que aquí aparecen, son verídicos y los tomé de una reseña histórica sobre la construcción de ese templo, publicada por el virtuoso don Blas Zamora en 1909, muerto ya.

alegre que recuerda tierras de Castilla. Ambos se animan más, hay pequeñas risas, los relatos parecen más vivos y mis ojos no se cansan de mirar aquel rico mobiliario de bancas larguisimas con respaldos floriados, altos armarios, mesas y todo, absolutamente todo, tallado en ese cedro rojo-oscuro y perfumado.

Aquel día pronto hice recaer la conversación sobre el templo del Carmen y su construcción.

"47 años"..... No! corrigió la viejita 41 (sacaba mejor las cuentas). Se concluyeron los trabajos en el año de 1874, en que se bendijo la Iglesia.....

Con esa voz trabada y sonora que llena las amplias habitaci nes, me suministró datos muy curiosos, muchos de ellos, referidos a su vez por sus padres; pero bastante les costó hilar la conversación que voy a resumir.

Me hablaron del presbitero Joaquín Bonilla, de la antigua ermita de bahareque construi-No hay más que subir las tres | da por el año 1830, que ocupa ba el lugar donde está hoy el templo; de aquellas hermosas festividades llenas de fervor religioso, y de la desaparición de aquel entusiasta sacerdote que murió ciego y de pesar cuando el terremoto de las ocho de la mañana del 19 de marzo de 1851 destruyó su templo (también la fachada de la Igle sia parroquial).

> Ambos, interesados en el relato se arañaban la memoria para recordar, parceia que estaban colocados ante unas tinieblas en las que se esforzaban para mirar, "Duró mucho tiempo la ermita en ruinas, hasta que por el año de 1861 se dió comienzo al nuevo y actual templo con la colocación de la 1ª piedra, acto al que asistió el Obispo de entonces Sr\ Llorente Lafuente, quien tomó después tanto interés que varias veces se puso al frente de una yunta de bueves para acarrear arena, cal o piedra. Tanto los pueblos cercanos (Santo, Domingo, San Pablo) como los habitantes de aqui, (don Juan Vicente Gutiérrez, don José Mª Zamora, don Nicolás Solís, don Braulio Morales, don Manuel Mo Chaves, don Manuel Chaverri, etc.) prestaron su contingente, ya material, ya en contribuciones que se recogian semanalmente.

> Así durante 13 años, que duró la construcción, se llevó a cabo esa obra paciente, esa labor de hormigas que dejó a la posteridad un girón de esfuerzo.

El día preciso del estreno, 16 de julio del año citado, en una espléndida mañana azul, la

Virgen en lujosa procesión sa- | Pérez de nuestros últimos años, lía de la parroquia, con las llaves en la mano a tomar pose sión de su templo.

. Algo más me contaron, no recuerdo; serían las dos y media: en el comedor la mesa, con un blanquisimo mantel tenía servidos tres cubiertos. Era de rigor, había que quedarse a comer. ¡Estos vieios comen tan temprano!...

Ya de vuelta, en el camino, pensé en algo más: en aquel

aquel hombre entusiasta por sus fiestas. De barbas hirsutas, en camisa, rebosando de alegría, tornaba los ojos hacia su Iglesia cuando las campanas echadas al vuelo llegaban hasta él. Pero ya formó parte de eee desfile interminable de nuestros viejos, con los que muere ипа raza fuerte llena de fe y desaparece una edad amable en leyendas y costumbres.

RANÚNCULUS

VIDA MUNDIAL

NEW YORK, 13 .- El Evening | Post dice editorialmente: Para apreciar la gran significación de los pasos dados por Alemania en dirección de la paz, solamente hay que recordar lo que ha sido la actitud de Alemania por más de un año. Absoluto «Non possumus» Alemania jamás podría tomar la iniciativa. Ella fué siempre lista para arreglar una base honorable, pero no fué de ella la responsabilidad de las negociaciones. Repetidas veces el Canciller se lavaba las manos en presencia del mundo, echando la culpa a la entente por la continuación del derramamiento de sangre. Este gran cambio sí significa confesión de debilidad, el Gobierno no titubea más, porque no se puede la tierra los aliados posecrán alegar que la toma de Bucarest y el derrumbé de Rumanía se han tomado como excusa, por que está claro que las negociaciones con Viena, Sofia y Constantinopla para arreglar este ofrecimiento se entablaron antes del 7. De consigniente parece que tenemos delaute, prueba de que el excesivo esfuerzo hecho por el tiempo, ha demostrado la imposibilidad del triunfo completo de las armas alemanas, ya obligando a los gobernontes hacer lo que hace seis m ses dijeron que era imposible. NEW YOK, 13.-El Evening Sun dice: que el hecho por sí es significativo sin hacer caso del | septiembre, por Grey en el Hotel temple en que se hizo la insinuación o las condiciones ofrecidas o indicadas. Simultáneamente, los tres principales aliados se están reorganizando para proseguir la guerra con mayor eficacia. Es extraño el conflicto de la actitud moral de los beligerantes. El uno intrigando para obtener la paz y el otro haciendo todo para continuar con mayor fuerza la guerra. Que contraste con cl fin de julio y principios de agosto de 1914. Significará estó la pronta suspensión de las hostilidades? Y si fuese así, cuales son las condiciones? Es triunfo alemán? lez en vez de simpatías. Es éxito de la Entente? Es em-

LONDRES, 12.-El (Daily Chronicle» dice editorialmeter Nada de extraño tiene la propuesta de Alemania pues ella sabe que si la guerra dura has ta el medio invierno será una catástrofe abrumadora. Se esperaba en junio o julio últi mo porque hubo carestía por lio próximo la situación será mu hísimo peor. Simultánea mente sufrirá probablemente derrotas militares que serán incalculables peores que las que sufrió en 1915. Antes de caer las lluvias otoñales que la rescataron se encontraban visiblemente dominada en todos los campos de batalla. Cuan do la primavera haya secado tal superioridad de cañones, municiones y hombres como jamás haya existido por los dos lados. Estas cosas han de ser evidentes a Alemania por que la suerte de Alemania se nos evidenció en septiembre 'ppdo'. Quizá los jefes militares y políticos comprenden más temprano la debilidad y están formando los planes consiguien' tes. Las condiciones de paz que satisfacerán a la Gran Bre' taña, si no son las que tantas veces han enunciado por As' quith en el «Guild Hell» el 9 de Novbre. de 1916; por Lloyd George a la Prensa Unida en Cecil el 23 octubre; por Bonar Law en entrevista con corres' ponsal del «New York Times» el 20 febrero 1916. En la en trevista de Cecil con los corres' ponsales americanos el 19 de abril 1916.

NEW YORK, 13 -El corresponsal del World en Londres, dice que el ofrecimiento de Alemania no ha hecho ninguna impresión, excepto causar excepticismo. Dice la prensa que la paloma de la paz jamás se ha presentado en plumaje tan feroz. El discurso de von Bethmann se ha recibido con ridicu-

BERLIN, 13 .- El corresponpate? Ninguno de estos parecen sal americano Cyrid Brown dice que la nota de paz de von Bethmann Hollweg observa el en este diario.

interés de toda Alemania, excluyendo todo otro acerto. La gente se pregunta si la Entente tomará o rechazará la mano que Alemania le tiende. Se piensa que sería una lástima si los Estados Unidos y la Entente interpretaran el anuncio solemne de la disposición de hacer la paz como seña de desesperación o aun aflojamiento, pues von Bethmann recibió entre entusiastas vivas que tanto Alemania como sus tres aliados están resueltos a luchar hasta el fin, caso que se obligue o caso que se rechazase; ce seguro que Alemania no tomará la iniciativa otra vez para arreglar la paz, lo que matará toda probabilidad de pas por muchos meses, pues movilizará todos sus recursos para una guerra de duración indefinida. Solamente la Entente será responsable por el derramiento de toda Alemania. En junio y ju- sangre sin paralelo, porque el pueblo interpretará una respuesta desfavorable de parte de la Entente como confirmación de su resolución de continuar la guerra únicamente con el fin de conquista, Se calcula que la perspectiva de la suerte que le tocara a Alemania, caso de aflojarse o derrotar la destrucción de desmembramiento de la patria, levantará el coraje latente de toda la nación para hacer todos les sacrificios que le pida Hindemburg.

Contratos sobre la Prenda Agraria

Hemos de elogiar siempre esta nue ya fórmula de la economía moderna; con ella se ha abierto un auevo campo en nuestras actividades agrícolas y mercantiles.

Pero si creemos que la prensa no debe entrar en los detalles de esas negociaciones, pues aunque el deber dinero no es verguenza no no es buena práctica el darlo a la publicidad.

Dos de nuestros estimables colegas, a quienes por su juicio sereno respeta mos, han publicado los detalles de una transacción de este género realizada en estos días.

Quisieramos oponérnos a esa nueva costumbre y que a lo sumo nos concretaramos a dar nombres y no detalles.

Uno de esos diarios que se va encarrilando de la mejor manera posible y que cada día gana en el favor del público, suprimió la costumbre de publicar el movimiento hipotecario; nosotros lo excitamos para evitar la práctica que motiva esta nota, que ni pretende defender a nadie, ni lastimar a ninguno.

Punto comercial

Se vende frente a La Pouppé una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnifica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

posibles, pero sobre qué otra

base podrase concluir la guerra?

DISCUSION TEOSOFICA

(UNA DE TANTAS CONCLUSIONES)

Al senor Povedano:

Sabe Ud. estimado señor, que el Budismo, en cuya Trimurti ha hecho Ud. sincera profesión de FE, por escrito, para que conste,-con inmensa satisfacción mía, porque ya todos los señores téósofos costarricenses sabrán a qué atenerse al oir sus prédicas, como alto dignatario de esa secta a la cual Ud. tanto elogia, es religión pagana: y por eso diametralmenteopuesta al Cristianismo: que entre una y otra,-por más afinidades que Ud pretenda encontrar, hay el abismo que media entre la luz y las tinieblas; entre la mentira y la verdad.

Cualquier cerebro medianamente inteligente que estudie el Cristianismo y el Budismo, lo advertirá inmediatamente.

Y saben ya, a todas luces, los lectores de nuestra contro versin que Ud. siendo Budista no puede ser cristiano; que no es católico; y que por eso sus equivocos al hablar de Cristia. nismo antiguo, de San Pablo, de San Justino, (citándole mal, aunque copie a Max Muller, sin indicar donde el crientalis ta haga la cita) con las otras citas de la Divina Escritura, que Ud. trae en sus escritos, no son más que la capa de toreo para halagar la buena fe de tras sacrosantas verdades de quienes le lean: porque Ud., se' nor Povedano, en toda esta dis' cusión, se ha mostrado perfecta y claramente teósofo, budis sato, saturado de impiedad, hos til all s verdades fundamenta les del Cristia ismo y a la Igle sia Católica, poniendo en evidencia, que, la Teosofia que profesa y de la cual es cam peon, es enemiga absoluta del Catolicismo; y que quien quie ra ser teósofo ha de RENEGAR antes de su condición de CA-TOLICO APOSTOLICO Y RO-MANO, para aceptar esas peregrinas teorias de origen in dostánico.

Con esta conclusión, que Ud. no podrá negar jamás so pena de contradecir, no a su palabra unicamente, sino también a las doctrinas que profesa, basta y sobra para el objetivo de mi discusión y he logrado cuanto yo anhelaba: deshacer logomaquias equívocas, hipócritas alabauzas al Cristianismo, para hacer simpática la Teosofía a los católicos poco instruídos.

Discutir, con Ud. por discutir que objeto podría tener? Jamás aceptará Ud. las doctrinas catolicas, porque vive en una profunda y acentuadisima prevención hacia ellas, razón por la cual de nada le servirán en ese

sentido ni todas las doctrinas del Evangelio, ni todas las sapientisimas obras expositivas y apologéticas de Santo Tomás de Aquino y los grandes apologistas desde San Justino al P Schanz, para convencerlo de sus errores teosóficos: la mala voluntad es un dique que resiste hasta a la misma gracia de Dios.

Pero eso sí, como a veces un discurrir especioso, y el poder de la cultura social e intelectual que yo no pretendo negar a Ud. antes bien se las concedo en mucho grado, son arma poderosa para sugestionar a cerebros débiles o poco cultos en favor de una doctrina, de allí que yo me felicite de que Ud. se haya encargado en el proceso de esta discusión, de evidenciar la oposición eterna entre la Teosofia y el Cristianismo, renegando de la TRINIDAD CATOLI-CA, de JESUCRISTO DIOS HOMBRE, de MARIA SANTI. SIMA VIRGEN Y MADRE DE DIOS, levantando al estandarte del BUDISMO TEOSOFICO escencialmente pagano, contra la RELIGION CATOLICA.

Duéleme, con todo, en el alma haber- visto publicadas en mi Patria Católica, tanta burla, tauta blasfemia contra nues-FE; pero de ello ha derivado el inmenso beneficio de que la TEOSOFIA, o sea el paganis mo teosófico en Costa Rica, no pueda más pretender codearse, con la soncisa en los labios y con una mueca de frateraidad, con al CATOLICISMO prodigando las consabidas frasesi tas de: "La Teosofia no es Re ligión; es estudio de las religio. nes: ella acepta y respeta todo lo bueno que hay en los ritos, verdades v MITOS del CATO LICISMO y del BUDISMO del MAHOMETISMO v del PRO TESTANTISMO, del FETI-CHISMO Y DE LA MASONE. RIA; (¡sic!) y por eso, pueden venir tranquilos a nuestros la. res religiosos, los CATOLICOS, seguros de poder entrar en el esoterismo de la TEOSOFIA y seguir confesando, comulgan do y siendo sinceros Cristianos. Tal recurso usado por la TEO-SOFIA en Costa Rica, como en todas las naciones en que se ha filtrado, es un recurso hipócrita, de mala ley e indiguo de cualquier doctrina seria, aun que sea falsa.

Pero ya queda pulverizada por Ud. mismo, ¡gracias a Dios!

No podrá Ud. sulfurarse, ni decir que yo exagero o que uso de una arma no conveniente:

ahí están sus escritos, sus pala- sotos, reniegan del Catolicismo, bras impresas y refrendadas con su firme.

ran ¿quién puede conctar la libertad humana aun cuando pretende echarse por un despenadero? .

Pero sepan los que abrazan tal secta del Budismo; que por el hecho mismo de hacerse Teó-

porque así lo exige la profesión de las doctrinas teosóficas, Sean teósofos cuantos quie- según el señor den TOMAS POVEDANO, discipulo de A. Besaut y H. P. Blavatsky, Pontífices éstas de la Teosofia.

> Saludo a Ud. : fectuosamente señor Povedano, y hasta mi próximo artículo.

> > R. V. R.

Discurso pronunciado en el Acto Público de final de Curso en el Seminario, por el joven don Edgad Yglesias

Seminario: Estimados señores Profeso.

Distinguida concurrencia: Estimados compañeros:

Es altamente honroso para mi, representar en estos solemnes momentos, a mis camaradas de la Clase Tercia, para decir en su nombre y en el mío, un ¡Adios! lleno de sincera gratitud.....un ¡Adios! también muy sentido, a este querido plantel del Seminario, en el cual, durante más de un lustro hemos venido recibiendo la cul tura noble de nuestros espíritus, en la doble forma de, ilus tración intelectual para las faenas del porvenir, y educación de la voluntad con formación del carácter, para el buen gobierno de la vida: toda esta labor encaminada por los senderos del Cristianismo, con las iluminaciones espléndidas de la Fe, el bálsamo confortante de la Moral perfecta, y los encan. tos de una piedad genuina re bozante de alegria.

La intensa labor de nuestros distinguidos Pr. fesores ha gi rado am blemente, on el empe ño de hacernos hombres dignos, de abrirnos los cominos del trabajo por medio de los cono: cimientos científicos, y de dar robustez a nuestros caracteres, para afrontar así las luchas in timas del corazón, como las luchas exteriores que ha de so: portar el hombre en la carrerde su existencia terrenal, "con aquella energía silenciosa y constante de la voluntad, inalterable en los designios e incon' movibles en la fidelidad del hombre a sí mismo, a sus con vicciones, a sus amistades y virtudes; fuerza intima que brota de la persona, e inspira a todos, aquella certidumbre que se llama seguridad", como decia el sabio Lacordaire que era el carácter, del cual afirmó el filósofo inglés Smiles que "en el comercio de la vida era sol más espléndoroso que el sol de la inteligencia: porque "la ca" beza tiene menos acción que el

Ilmo: y Revmo. Señor Obis | corazós; y el genio no vale lo que el dominio de sí mismo, lo Honorable Señor Rector del. que la paciencia y la disciplina dirigidas por el recto crite rio"

> Bien comprendemos por eso. nosotros los qle vamos a separarnos ya de la vida estudian. til, el irmenso bien que se nos ha procurado; y, por ende, la ingente deuda de agradecimien to que jamás podremos, pero ni querríamos acabar de satisfacer, con los abnegados maestros que se han desvivido por robustecer la vida de nuestra

> Bien comprendemos, así mismo, que después de Dios, LUZ ETERNA, FUERZA DIVINA, Principio y fin de las existencias... Después de nuestros padres autores de nuestros día y conductores de nuestros años de infancia, y acreedores con sus desvelos a todo muestro cariño, a nadie debemos en justicia nuestra formación como a nuestros maestros, que, aquí, nos han enseñado la doctrina santa del saber humago. y del más alto saber divino.

Bien comprendemos que, des pués de las delicies incompararables del hogar paterno, en donde vivimos como las flores amparadas por la sombra benéfica del árbol de tresco folla. je y de tronco recio, ningún otro hogar ha sido, para nostros, ni debe ser para siempre más recordado, ni de más dulcísimas nostálgias, que este Plantel de educación, este Se minario, con sus viejos y macizos muros y sus aulas severas y sus rústicos bancos, que fueron confidentes en los años que pasaron ya, de nuestros esfuerzos de estudiantes, de nuestras fiestas de juventud más intensas y más puras, de nuestra vi da riente y llena de solaz, en donde las penas han sido nu becillas blancas de verano; y el trabajo, gratamente almibarado con la voz de aliento del profesor, ora convertido en mago para disipar las tinieblas de la ignorancia, ora trocado en mentor prudente, que reprendía nuestros desafueros juveniles, o

sentimientos de hombre, con sus consejos de prudencia, siempre oportuno i v saturados de bondad.

Decimos jadiós! al Seminariollevando condensada toda nues. tra educación, en una voz interna que ha de resonar en nuestros oídos, así en nuestros triunfos como en nuestras congojas, lo mismo en nuestros dias bonancibles que en las horas de tempestad voz podes rosa, voz de energías sobrehumanas, voz de amor y voz de sacrificio: ¡Sed hombres! ¡Sed hombres de verdad! ¡Sed cristianos fieles!

A esa voz de sintesis de toda nuestra educación, queremos responder en los fastos de la vida: porque, obedeciéndola, tenemos por seguro que, cumpliremos como leales, con nuestros destinos marcados por la Divina Providencia: acatándola, coronaremos de honor las sienes de nuestros padres; respetando esa consigna, pondre. mos alto, muy alto, el prestigio de nuestros educadores, y la Patria nos mirará con semblante placentero, dispensándonos la confianza que merecen sus fervorosos servidores.

¡Adiós, querido señor Rector y queridos Profesores! Nuestra despedida no es más que, de la disciplina del Colegio; porque quedamos aquí amarrados con los vinculos del agradecimiento que no rompen nunca los jóvenes bien nacidos!

¡Adiós, queridos compañeros! Nuestra separación no es duradera; porque os esperamos en los umbrales de la edad viril, para sostener juntos el pendón de la honradez cristiana y del trabajo provechoso para nuestras familias y para nuestra Patria, confortados por las sanas y hondas enseñanzas del ilustre plantel que nos albergó.

¡Adiós, querido Seminario! ¡Santuario de la más pura ciencia humana! ¡Fuente de nues tras energias para vivirla vida provechosa! Templo donde rendimos Culto a Dios con la inteligencia instruida en su conocimiento y la voluntad formada en su Ley de purificación y nobleza de sentimientos! Troquel en donde se ha modelado nues: tro carácter para darle los purísimos destellos del valor de las ideas, que constituyen la hidalguía, junto con la sue vidad de la nobleza; pero sin los desmayos del sentimentalismo enervador, que produce el culte. ranismo social, como inspira el decadentismo literario.

Nos despedimos los alumnos de la Tercia: si: pero al són del varonil cantar que aquí aprenestimulaba nuestros generosos dimos y ha entrado profunda-

LOS MAS ARTISTICOS ALMANAQUES PARA

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO Esquina frente al Correo e Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO UNA VISITA PARA CONVENCERSE

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados Elemental y Superior de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann», Ya lo saben, pues, las personas que descen obtener estos titulos. .

Quiere Ud. información seria y sana? - Suscribase a "Nueva

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería -Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funera. ria que ha traido de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magnificos, funebres los más artisticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

mente en los pliegues de nues tra alma, y enardece nuestra juvenil edad:

Ser Hombres!!

Ser Hombres de verdad!! Ser Hombres cristianos!!!

HE DICHO

Nuestro Colegio Católico

gran fiesta, con motivo de la distribución de premios al final del curso lectivo de 1916.

Pubicamos ayer mismo el Programa de ese acto público y la la lista de los jóvenes agra ciados con premios a su aplicación, al estudio y buena conducta.

El programa se desarrolló con exactitud y a plena satisfacción de la concurrencia.

Declamaciones escogidas; cantos graciosos y bien ejecutados por los alumnos; un discurso conceptuoso del joven Edgard Yglesias, despidiéndose él y sus compañeros de clase de la vida estudiantil.

El drama «S.iano» bien representado y aplaudido y un numerito de zarzuela cantado en carácter por el alumno M. Alvarado, con gran aplauso por la gracia del niño, todo el conjunto resultó una nota altamente simpática dada por el Colegio y acreedora a las felicitaciones más calurosas para el señor Rector y distinguidos profesores de ese plantel educativo.

Dijimos en el acápite Nuestro Colegio Católico porque el Seminario es lo único que nos queda a los costarricenses en materia de la enseñanza católica para nuestros hijos.

El liberalismo costarricense ha venido trabajando desde 30 nos por echar a Dios de los Colegios oficiales; y lo que es peor y realmente inexcusable ante el criterio de la libertad, de fanatismo liberal.

El Seminario estuvo ayer de | ha venido pretendiendo y pretende la odiosa centralización oficial de la enseñanza secundaria dispensándole su protección y no queriendo, reconocer estudios, ni carrera mientras no se pase por las horcas caudinas de la enseñanza oficial.

Lo que en buena ley, sincera pedagogía y espíritu de liber tad no es más que una tiranía disparatada, hija del sectaris mo y no del amor a la instruc ción Pública?

¿Cuándo amanecerá el día en que vivamos en Costa Rica en cuestion de libertad de Instrucción pública.

No cincuenta o más años a trás, sino en la época actual y a la altura de la civilización libre sin cortapisas injustas hi jas del sectarismo, en que el Gobierno proclame la libertad de la enseñanza secundaria, y los colegios tengan prestigio por su valor intrínseco, por su seriedad de estudios, por la a plicación de sus alumnos y no por los úkases de una volun tad ministerial o de un grupo de pedagogos mal prevenidos y decididos partidarios de la hostilidad enguantada a los planteles de educación no oficiales.

El gobierno que tal hiciera, merecería el dictado de libertador de la inteligencia y voluntad de los estudiantes y de respetuoso y racional con los padres de tamilia. Mientras así no sea, viviremos 50 años atrás, por compadecer resabios

Movimiento diario social

-Ha vuelto al país después de un viaje de recreo y salud, el Ilmo. y Rmo. Sr. D. Antonio del Carmen Monestel, Obispo Auxiliar de Honduras, a quien respetuosamente saludamos.

-De la ciudad de Santo Domingo estuvo en ésta el señor Presbítero don Francisco Mendoza.

será nombrado director del cuerpo filarmónico de Santo Domingo.

-Se dice que el profesor don Raul Chacón vendrá de Honduras a pasar una corta vacación entre los

-La inteligente normalista Srita. María Luisa Varela ha vuelto a Atenas, su lugar natal.

-A la misma villa llegó proceden -Parece que don Marcial Azofeifa le de Heredia, la señorita Guillermina

SEVENDE

Un magnifico "Monte Calvario" con varias imágenes artisticamente talladas, preciosa obra de arte francés. Tamhien se venden varias otras imágenes propias para orato-

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del 8 Telégrafo.

Guillermo Quintana, Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofercer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dara especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

La confitería y cantina mejor situada de la capital

LA GEISHA

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

Cabiria

che.

Nieve".

TES, CAFES Y CHOCOLATES.

lleno al negocio, petrolero que

en el mes de enero tomará gran

Esta monumental película

que tanto entusiasmo ha des-

pertado en el público josefino,

ha sido, después de grandes es-

fuerzos, conseguida por la Em-

presa del Salón Teatro de la

Merced, para exhibirla esta no-

Como esta película es muy

enterisa, la función comenzará

a las 7.30, con el fin de que no

Para mañana, se anuncia la

Poco antes de entrar en pren-

sa nuestro diario, nos informa-

hermosa cinta "Corazón de

salga muy tarde.

De última hora

incremento en Costa Rica.

-La familia de don Francisco Zamora Chacón se ha radicado otra vez en Santo Domingo.

-Don Tobías Retana Alvarez, de Desamparados, celebra el nacimiento de un nuevo varoncito.

-Hoy estuvo entre nosotros don Víctor Castro, de Santa Ana.

-Don Arturo Carrión visitó la Escuela Normal de Heredia.

-La sociedad domir gueña prepara una velada con fines escolares.

-Don Juan María Esquivel, Jefe Político Cantonal de Orosi, visitó San Gabriel, La Legua y Caraigres en asuntos de su cargo.

-Don Próspero Abarca, Jefe Político de Desamparados, estuvo en esta capital en asuntos de su cargo y con motivo de los preparativos para el

triunfos de su hijito Carlos quien ob- I damos atentamente.

tuvo una mención honorífica en el Seminario.

muy concurrido.

bías Vaglio. -El activo dueño de la Eureka D.

rra de Lincoln.

-Don Juan José Montealegre tam-- Don Carlos Soley celebra los | bién ha vuelto de Londres. Lo salu-

-Damos nuestro pésame a don Feliciano Soto por la muerte de su señora madre política. El entierro estuvo

-Celebramos el regreso al país de doña Zeneida Pontón de Arce, quien vino de los Estados Unidos.

-El 7 de enero regresará el periodista don Rogelio Fernández Güell.

- De la Junta ha venido don To-

Jaime Esquivel se encuentra de regreso después de un viaje feliz por la tie-

-El honorable Cónsul Inglés Mr. Cox ha regresado al país y pronto volverá a hacerse cargo de su elevado

De aquí y de allá portar por los derechos aduane

Tablados

Se han empezado a cons truir con gran actividad.

El movimiento de los depósi tos de maderas y las ferreterías es grande; lo único malo son los sueldos de los carpinteros que por docenas se ofrecen

Ferreteria muy visitada

Con motivo del estreno del nuevo local de los Sres. Fortich Espriella y Co está siendo muy concurrido este almacén. Es una instalación preciosa que honra a la ciudad.

Tabacos en rama

Con motivo del último tem poral de noviembre y del pési mo estado de las carreteras, el precio de esta hoja ha subido considerablemente.

Las clases salvadoreñas y yankees casi no se pueden im felicitamos.

ros y por el tipo de cambio.

La cosecha del General pare ce que también fué muy sacrifi cada.

Tributación Directa

El Soberano terminó ayer la tramitación de los proyectos del Ejecutivo, los cuales han pasado a la categoría de leyes. De la reglamentación y aplica ción se encargará la Sría. de Hacienda.

Proceso terminado

Hace más de diez meses el co: nocido caballero don Pascual Montenegro se vió envuelto en un calumnioso caso contra la Hacienda Público. Después de muchos incidentes logró pro bar su inocencia, cosa de la cual nos alegramos pues cono. cemos su hombría de bien. Lo

mos acerca de la noticia del Dr. Coello, pero la apreciable familia Castillo no ha recibido todavía datos concretos. NUE-VA ERA hace votos sinceros para que no resulte cierta la noticia del fallecimiento del brioso periodista.

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO? SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fas tidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COM-PUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Dinero a interés

La persona que desee colocar su dinero a interés, à plazo largo y con buena garantía, diríjase a la oficina de este diario, donde se le darán ampilos informes.



Ferrovim es el Tonico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contrala anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrovim.

Notas, noticias y casos

Las perros

Es ya una necesidad el limpar la ciudad de los perros inútiles, sucios y flacos que pululan por esas calles.

·Casas donde se vive a costa de mil sacrificios, han de mantener cinco perros por lo menos.

Y qué decir de los canes bravos que a cada rato muerden a un niño o dan un susto a una señora?

Se hace necesaria una medida eficaz a este respecto.

Los autos

Esas máquinas de la muerte, como las llaman ahora, son un peligro constante en la ciudad.

Algunos pilotos las llevan a toda velocidad; no tocan su pito o sirena al cruzar una calle y los que las dirigen son a veces hombres poco escrupulosos.

En un país donde se acostumbra que los niños jueguen en la calle; donde las aceras ofrecen poca comodidad y obli-

gan a ir por el centro de la vía pública, deberían tomarse toda clase de medidas para evitar los accidentes que en estos últimos días se han visto, ocasionados por el tráfico descuidado de automóviles.

Exámenes de maestros

En el próximo mes de febrero' habrá los acostumbrados exá: menes para aportar al título de maestro.

Inspectoras Sanitarias

Para prepararse a optar el título de Inspectoras Sanita. rias Escolares se presentarán veinte señoritas que ayer co' menzaron a recibir clases al efecto.

También acudieron en calidad de oyentes, algunas señoras de la Gota de Leche.

Venta de una tienda

Se dice que don Diego Pove' dano ha vendido su tienda "La Elegancia", para dedicarse de

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica.

Aerogramas recibidos por la Escuela Normal

Aerogramas recibidos hoy a la 1 p. m. WASHINGTON, 14. La respuesta alemana a la protesta americana contra la deportación de los belgas, dice que los Estados Unidos no han sico informados bien de los propositos de la deportación la que es basada sobre muy serias necesidades. La evacuación rumana del Sur de la Wallaha ha sido virtualmente completada, la gran Wallaha al Sur de Bucarest. El ferrocarril de Tohernavoda ha sido despejado de fuerzas hostiles.

Londres, 14.-La cámara de comunes votó el crédito de 4 millones de libras esterlinas, haciendo un total de 3 532 mi-Hones libras. El mismo voto

autoriza el levantamiento de un millón de hombres más para el ejército inglés durante el año fistal actual. El cálculo original era de cuatro millones de hombres.

LONDRES, 14. - La barca francesa Emma Lorens, fué hundida; la tripulación salvada. El vapor noruego Fjour, fué tordedeado, la tripulación fué recogida y desembarcada. El vapor inglés Stursula, fué hundido. El vapor Harlingto ne, que se dijo había chocado con una mina, fué hundido y la tripulación salvada y recogida por el vapor Harlyn, que también fué hundido. Nueve vidas se perdieron.

prohibido totalmente los bre- ciones y pulcritud,-que un

bajes alcohólicos.

CALIFORNIA, 14.-El submarino R 54, comandado por el teniente Hr Bouguch, encalló hoy. Se cree que las condiciones sean las mismas que si estuviera sumergido. Bougusch es muy conocido por haber tomado parte importante en el salvamento del R 44 perdido en el puerto de Honulu. El teniente R Zenke es el segundo comandante del submarino.

Velada de beneficencia

Sr. Editor de "Nueva Fra"

Vimos ayer en su excelente periódico;-que dicho sea de paso es el más recomendable PARIS, 14.-El gobierno ha hoy por su seriedad, informa-

grupo de señoritas bien intencionadas han organizado unas brillante velada en pro de la Cruz Roja Alemana: nos acercamos a la casa de don Roberto Hernández G. y fuimos informados por su estimable hija Florita, que es la iniciadora de los trabajos, de que dicha velada promete estar bellisima por el selecto y variado programa que atraerá la admiración del numeroso público en la noche del lunes en el Teatro América. La orquesta será di rigida por el mæestro Sr. Campabadal y consta de los mejores músicos que él ha contratado.

Los precios son asi:

£1.25 Luneta Butaca 1.50 Palcos 3 as. 10 12 16 0.25 Galería

Recomendamos a puestro público selecto ocurra a la casa del Sr. Hernández, antes que se agoten las localidades, pues además de contribuír a una buena obra podrá divertirse mucho, y quedar gratamente impresionado.

UN AMIGO

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario.-Oficina, al lado Norte del Sagrario.

NICANOR VALVERDE

Carpintero-Ebanista, Atenderácon esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc. Mercaderias frescas y puras.-Precios económicos. - Cordialidad en el trato.

JORGE HERRERA PAUT, RA-FAEL HERRERA JENKINS Abogados y Notarios, tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

ALFREDO RAMIREZ

herrero mecánico, titulado por la Inganieria Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Ave-

NARCISO ESQUIVEL HIJOS Tienda de Novedades.-Artículos para caballeros.

Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Luaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

*FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ

San Jose, Pasaje Central. Oficinas de la Costa Rica Oil Cor-

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.





Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento erefrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Tip. de San José

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República.-Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, -para abajo-de le Iglesia del Carmen.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Juan Knöhr hijos

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frenre a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciete del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINEANAS Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, GOSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica 6,2.00

de la EDICION DE LUJO.....empastado

DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda v algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fabrica con la mejor máquina automática patentada en

los Estados Unidos, UNICA EN EL PAIS. (

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo ds mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamosa público a que visite esta Fábrica.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando ade más con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 103 Sur, entre El Cometa y la Merced Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.